
Los temas estudiados por el Dr Romo son ingeniería de
presas, suelos no saturados, el comportamiento de sue-
los arcillosos, túneles en suelos, interacción dinámica
suelo-estructura, cimentaciones en suelos blandos, apli-
cación a problemas geotécnicos de redes neuronales
artificiales, sistemas neurodifusos y algoritmos genéticos
(métodos conexionistas).

Pienso que los estudiantes de ingeniería deben tener
bases sólidas de física y matemáticas y que los maestros
deben dejarlos opinar para que den rienda suelta a su
imaginación (aunque sus ideas a veces parezcan desca-
belladas), porque si los limitan puede que se esté coar-
tando la probable carrera de un investigador.

Otro aspecto importante es la comunicación. Si bien es
cierto que la fortaleza del Instituto está en el nivel de
sus investigadores, que sin duda hoy son más y están
mejor preparados, también es cierto que la debilidad
de la institución radica en que hay muchos miembros
del personal académico que no se conocen ni tratan
unos con otros. Es importante saber en qué está traba-
jando cada quien y mientras más disciplinas interven-
gan en los proyectos éstos serán más exitosos.

El Instituto siempre ha atendido proyectos de institu-
ciones gubernamentales o de la iniciativa privada y hay
un vínculo natural entre estas áreas. Por ello, la Torre
de Ingeniería, un espacio especial para desarrollar estos
proyectos, dará seguramente sus frutos a pesar de que
algunas personas le escatimen su importancia.

El doctor Romo se casó hace 35 años, tres días antes de
irse para realizar sus estudios de doctorado en Berkeley.
Su esposa es abogada y su hijo es ingeniero industrial.
Cuando su hijo tenía 12 años, era el jugador de tenis

merecedor del noveno lugar nacional en su categoría.
El doctor Romo lo acompañaba a los torneos, que ge-
neralmente eran en vacaciones, y esa fue para él una
época muy especial. Ahora hace ejercicio para mante-
nerse en forma, lee ciencia ficción y disfruta el cine y
los buenos conciertos.

Entrevista con Eloy García Calvo
 de la Universidad de Alcalá de Henares

Por José Manuel Posada de la Concha

El Dr García Calvo visitó el II UNAM del 26 al 31 de
enero de 2008.

Gaceta II: Doctor, ¿cuál es el motivo de su visita en la
UNAM?

Eloy García Calvo (EGC): Recibí una invitación por parte de
la delegación de la UNAM que se encuentra permanente-
mente en España, debido a que estoy coordinando un
gran proyecto de investigación que se llama Tratamiento y
utilización de aguas residuales para una gestión sostenible,
donde laboran más de cien investigadores distribuidos en
24 grupos de investigación de todo mi país. Hemos consi-
derado pertinente intercambiar ideas con ustedes respec-
to a este tema para tener algún tipo de colaboración.

Gaceta II: Específicamente, ¿cuál es su campo de tra-
bajo en la Universidad de Alcalá de Henares?

EGC: Me dedico al estudio de problemas de medio
ambiente, concretamente del agua: tratamiento y
reutilización; y además, como ya mencioné, coordino
grupos de investigación en estos rubros.

Gaceta II: ¿Qué tan grave es el problema del agua en
España?

EGC: España tiene un gran déficit hídrico en compara-
ción con los demás países de Europa. En determinadas
circunstancias hay dificultades en temas de gestión de
aguas y, además, tenemos estudios que indican que Es-
paña es el país de Europa que más agua podría reutilizar.

Cabe mencionar que hace relativamente poco ha salido
una normativa para las características que deben tener
las aguas residuales para reutilizarse. Desde luego no nos
debemos apegar  únicamente a  e l la ,  pues  como
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investigadores hay que ir más allá, debemos tener una visión
más panorámica, tener un mapa en cuanto al tratamiento de
aguas porque, no todo los tipos de aguas residuales se deben
manejar de la misma manera. Por ejemplo, debemos incidir
en temas emergentes como los microcontaminantes. Éstos
se empezaron a estudiar como contaminantes persistentes
de origen industrial y, posteriormente, se empezó a ver que
en áreas donde había residuos de origen médico, como
antibióticos, no se mantenían en la misma concentración, sino
que aumentaban. Otro ejemplo son los contaminantes vin-
culados con el cuidado personal, pues se están incrementando
de forma considerable. Como se han de imaginar, es un tema
muy complejo porque hay una enorme diversidad de casos y
debemos tener perfecto conocimiento de todos ellos para
investigarlos y saber cómo tratarlos.

También hay que ver las mejores condiciones de las plantas
actuales, su utilización, el impacto de esa utilización y también el
impacto económico. El macroproyecto que tengo la suerte de
coordinar es de carácter multidisciplinario, colaboran en él inge-
nieros, químicos, geólogos, economistas, etc, de toda España.

Gaceta II: ¿Sabe si en México hay legislación respecto al reúso
del agua como en España?

EGC: Sinceramente no conozco bien la normativa mexicana.
Pero sí sé, y me di cuenta en este viaje, que en la ciudad de
México se hacen enormes esfuerzos en el tema de agua,
pero tienen problemáticas diferentes de las nuestras. Sus
preocupaciones tienen que ver con el enorme tamaño de
esta zona urbana, con el bombeo del líquido desde alturas
menores que la ciudad de México, con las inundaciones y
con la extracción de agua del subsuelo.

Ahora bien, las normativas españolas tienen que cumplir con
las de la Unión Europea que son muy rigurosas, muy estric-
tas. Esta normativa es conocida como Directiva MARCO del
agua, y fue publicada en 2000.

Gaceta II: Doctor, ¿Qué fue lo que visitó en su estancia en
México?

EGC: Visité una planta de depuración en el cerro de la Estre-
lla, los Laboratorios Centrales del Distrito Federal de Análisis
de Agua Potable y Aguas Residuales para Riego; también
estuve en la Oficina de Proyectos del Valle de México. Todos
estos proyectos son muy grandes y me dejaron impactado
por el tamaño de las instalaciones, nada comparable con lo
que conozco en Europa. En ellos trabaja un gran grupo de
investigadores del Instituto de Ingeniería.

Gaceta II: Sabemos que vio a muchos directivos del
Instituto de Ingeniería y de la UNAM, ¿se concretó al-
gún tipo de colaboración?

EGC: Las iniciativas en que vamos a colaborar están
vinculadas con el intercambio de personas, estudian-
tes de posgrado o investigadores, en ambas direc-
ciones. También hay que detectar temas que po-
drían ser de interés en el VII Programa MARCO de
la UE, y que sean financiables, para lo que debe-
mos solicitar proyectos conjuntos. Probablemente,
a mediano plazo, conseguiremos algún tipo de re-
lación de este estilo. Sin lugar a dudas tendremos
buenas colaboraciones.

Gaceta II: ¿Qué le pareció la UNAM y la ciudad de México?

EGC: Ya había venido con anterioridad y siempre me
he sentido muy cómodo aquí, pues los mexicanos son
muy amables. Espero darles, cuando vayan a mi uni-
versidad, un trato, si no igual, parecido.

Cabe mencionar que la UNAM y todo en la ciudad de
México se me hace gigante, de tamaño espectacular.
En particular el tamaño del Instituto de Ingeniería me
parece de grandes números en todos los aspectos y
eso me fascina. Yo trabajo en la Universidad de Alcalá
de Henares que es pequeña en relación con la suya,
aunque de tamaño medio en España, pero nada com-
parable con las instalaciones, personal y estudiantes
que ustedes manejan.

Gaceta II: Muchas gracias doctor Eloy, esperamos verlo
de nuevo por acá muy pronto.
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